
 

 

 
     

COMISIÓN SOSTENIBILIDAD DE LA CRUE 
 
 

ACTA DE LA REUNIÓN PLENARIA 
 
Asistentes, 
 

Antoni Aguiló Pons Universitat des Illes Balears  

Ana Álvarez Irigoyen Universidad de Málaga 

Francisco José Amador Morera Universidad de La Laguna 

José Ámez del Pozo Universidad de León 

Iratxe Amiano Bonatxea Universidad del País Vasco 

María Luisa Arias García Universidad Autónoma de Madrid 

José Luis Arrabal Canet UNED 

Mª José Bautista-Cerro Ruíz UNED 

Josep Boldú Bochaca Universitat Autònoma de Barcelona 

Jesús Cano Sierra Universidad de Alcalá 

Ana Caro Muñoz Universidad Autónoma de Madrid 

Luis Andrés Casedas Uriel Universidad de Zaragoza 

Pedro Francisco Castañeda Taladríz Universidad Carlos III de Madrid 

Dolores Cejalvo Lapeña 
Universidad Católica de Valencia San 
Vicente Mártir 

Martín Cera López  Universidad de Sevilla  

Adriana Correa Guimaraes Universidad de Valladolid 

Manuel Alfredo Cortés Mira Universidad Pablo de Olavide 

Antonio José Cubero Atienza Universidad de Córdoba 

Héctor José Dávila Mamely Universidad de La Laguna 

Óscar D. de Cózar Macías Universidad de Málaga 

Alberto de la Guardia Anaya Universitat de València 

Almudena de la Peña Zamorano Universidad Autónoma de Madrid 

Antonio de la Torre López Universitat Rovira i Virgili 

Carolina de las Heras Quirós Universidad de Alcalá 

Manuel del Pino Santiago Universitat Autònoma de Barcelona 

Belén Feriche Fernández-Castanys Universidad de Granada 

Federico Fernández González Universidad de Castilla La Mancha 

Eva Fernández Serrano Universidad de Jaén 

Fernando Galván Reula Universidad de Alcalá 

Pablo García Castell Universidad de Castilla La Mancha  

Fuensanta García Orenes 
Universidad Miguel Hernández de 
Elche 

Alberto Garrido Colmenero Universidad Politécnica de Madrid 



 

 

Raquel Garrido Font Universidad Politécnica de Valencia 

Carles Giné Janer Universitat de Lleida 

Carles Gispert Pellicer Universitat Autònoma de Barcelona 

Antonio Gomera Martínez Universidad de Córdoba 

Julián Gómez González Universidad de Castilla La Mancha 

J. Ignacio Gómez Pérez 
Universidad Católica de Valencia San 
Vicente Mártir 

Antonio Jesús González Barrios Universidad de Córdoba 

Carlos González Martínez Universidad de Zaragoza 
Pawel Krzysztof Grzeskow 
Jaszczyszyn CRUE Universidades Españolas 

Antonio José Guerrero Lucendo 
Universidad Miguel Hernández de 
Elche 

Agustín Hernández Aja Universidad Politécnica de Madrid 

Isidro Ibarra Berrocal Universidad Politécnica de Cartagena 

Consuelo Iriarte Campo Universidad Rey Juan Carlos 

Sergi Jarque Salas Universitat Pompeu Fabra 

Carmen Jordá Such Universidad Politécnica de Valencia 

Roser Juan Ahicart Universitat Autònoma de Barcelona  

Pep Juandó Mayoral Universitat de Girona 

Francisco Javier Julián Frontera 
Universidad Católica de Valencia San 
Vicente Mártir 

Antonio López Román Universidad de Sevilla 

Carolina Luque Campillos Universitat Autònoma de Barcelona 

Agustín Luque Fernández Universidad de Sevilla 

Mario Mañana Canteli Universidad de Cantabria 

Fernando Mardones Morales UNED 

Cristina Martí Barranco Universitat Politècnica de València 

Mónica Martínez García Universidad Carlos III de Madrid 

Nuria Mateo Paredes  Universidad de Valencia  

José Agustín Melián Hernández Universidad de La Laguna 

Carmen Rosario Mesa Barrionuevo Universidad de Jaén 

María Vicenta Mestre Escribá Universitat de València 

María Dolores Miñambres del Moral Universidad de Valladolid 

María Teresa Mira Llosá Universidad Politécnica de Valencia 

María Jesús Miranda Velasco Universidad de Extremadura 

Judit Monlleó Mas Universidad de Barcelona 

Arturo Montejo Ráez Universidad de Jaén 

Rafael Muñoz Guillena Universidad de Alicante 

Isabel Murciano Parada 
Universidad Católica de Valencia San 
Vicente Mártir 

Luis Manuel Navas Gracia Universidad de Valladolid 

Francisco Javier Nieto Lorite Universidad de Sevilla 



 

 

Juan Oreiro Formoso 
Universidad de Santiago de 
Compostela 

Juan Antonio Orell Cabrera Universidad de Málaga 

Myriam Ortega Barrio Universidad de Alcalá 

Teresa María Ortega López Universidad de Granada 

José Manuel Palomares Atienza Universidad Politécnica de Valencia 

Fernando Palomares García Universidad de Córdoba 

Marcos Antonio Pérez Delgado 
Universidad de Las Palmas de Gran 
Canaria 

Rafael Requena Valiente Universitat Autònoma de Barcelona 

Adolfo Rodríguez de Soto Universidad de León 

Mª José Rodríguez Jaume Universidad de Alicante 

Alejandro Ramón Rodríguez Martín Universidad de Oviedo 

Juan Romero Macián Universidad Politécnica de Cartagena 

Marcos Ros Sempere Universidad Politécnica de Cartagena 

Sonia Rosa Aranda Universidad Carlos III de Madrid 

Tomás Sánchez Conesa Universidad Politécnica de Cartagena 

José Sánchez Ollero Universidad Autónoma de Madrid 

José Rubén Sánchez Prado Universidad de Salamanca 

Eugenia Suárez Serrano Universidad de Oviedo 

Ana Tejera Expósito Universidad de La Laguna 

Ana Vega Navarro Universidad de La Laguna 

Pere Ysern Comas Universitat Autònoma de Barcelona 
 
 
 
  
En el Salón de Actos del Edificio del Rectorado de la Universidad de Las Palmas de Gran 
Canaria, siendo las 11.30 horas del día 30 de septiembre de 2016, se reúnen las personas que 
arriba se relacionan, representantes de las universidades españolas y miembros de la 
Comisión de Sostenibilidad de la Conferencia de Rectores de Universidades Españoles (CRUE 
Sostenibilidad), para tratar los asuntos que se relacionan a continuación.  
 
Preside la reunión Fernando Galván (Presidente de la Comisión, Rector Magnífico de la 
Universidad de Alcalá). 
 
Excusan su asistencia:  

- María Teresa Pérez Vázquez, Vicerrectora de Relaciones Internacionales de la 
Universidad Miguel Hernández de Elche. 

- Alberto Garrido, Vicerrector de Calidad y Eficiencia, Universidad Politécnica de Madrid. 
 
 

1. APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR CELEBRADA EN LA UNIVERSIDAD DE 
CÓRDOBA (06/05/2016) 
 

El primer punto del orden del día es la aprobación, si procede, del acta de la sesión plenaria 
anterior, que celebramos en la Universidad de Córdoba, en mayo de este año. El acta se ha 
distribuido y como no hay ninguna observación, se aprueba por asentimiento.  



 

 

 
2. INFORMACIONES DE LA PRESIDENCIA Y DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA. 

 

En primer lugar Fernando Galván informa sobre la situación particular del Grupo de Trabajo de 
Movilidad Sostenible y Universidad. En las pasadas elecciones de Córdoba ya se acordó que 
Rafael Requena, técnico (jefe del servicio de movilidad) de la Universitat Autònoma de 
Barcelona, quien está encargado de la coordinación del mismo desde su creación, continuara 
con ese trabajo, quedando a la espera del apoyo de la nueva Rectora. El resultado es una 
presidencia/coordinación compartida entre el Vicerrector de la UAB, Carles Gispert 
(coordinación institucional) y Rafael Requena (coordinación técnica). Se acuerda que Rafael 
Requena informará sobre la situación del Grupo de Trabajo en el Pleno, pero Carles Gispert lo 
hará en el Comité Ejecutivo. 
 
Pasando ya a las informaciones de carácter internacional, Fernando Galván informa, respecto 
al Congreso que tuvo lugar en la Universidad de Gibraltar del 27 al 29 de junio, sobre 
Educación para el Desarrollo Sostenible (US4SD, University Educators for Sustainable 
Development), en que participaron Javier Benayas y el mismo Fernando Galván, y en el que 
hubo un alto nivel de participación por parte de las universidades españolas (UAB, UAM, EHU, 
etc.) y también por parte de otros países, sobre todo británicos y otros europeos y asiáticos. 
 
 
Antes del verano se recibieron dos invitaciones: 

- A las IV Jornadas de OCUD, en la Universidad de Valencia, a las que acudió Teresa Mª 
Ortega, Vicerrectora de Responsabilidad Social, Igualdad e Inclusión de la Universidad 
de Granada. 

- A la Convención del CIN, Consejo Interuniversitario Nacional (entidad semejante a 
CRUE) en Mar de Plata, Argentina, a la que acudió Luis Manuel Navas, Vicerrector de 
Patrimonio de la Universidad de Valladolid. 

 
Según informaron ellos mismos anteriormente, en el Comité Ejecutivo, el Consejo de 
Universidades Argentinas (CIN) se reunió los día 19 y 20 de septiembre para celebrar su 2ª 
taller internacional en Gestión de Riesgos y Gestión Ambiental en Mar de Plata, Argentina, y en 
él Luis Manuel Navas informó sobre la Comisión Sectorial CRUE Sostenibilidad. El encuentro 
estaba más orientado a la Prevención de Riesgos que a lo Ambiental. Mostraron gran interés 
en firmar un convenio marco y desarrollar actividades, formalizar una colaboración con el fin de 
amparar colaboraciones bilaterales, para trasladar la experiencia de CRUE Sostenibilidad a 
Argentina. Se dejó sentir una especial sensibilidad hacia la Mejoras Ambientales en Edificios 
Universitarios, según el modelo de certificación energética, o algún tipo de certificación de 
sostenibilidad, luego exportable a otros países sudamericanos. Se trataba, básicamente, de un 
mensaje de petición de ayuda. 
 
Los días 15 y 16 de septiembre, una representación del Comité Ejecutivo de CRUE 
Sostenibilidad (además de Teresa Mª Ortega estuvo también Antoni Aguiló, Vicerrector de 
Universidad Saludable de la Universitat des Illes Balears) acudió a las IV Jornadas del 
Observatorio de la Cooperación Universitaria al Desarrollo en Valencia, sobre "Discursos, 
Instrumentos y Políticas Universitarias en torno a la Agenda 2030". La idea fundamental de 
estas jornadas consistió en avanzar en la integración de la agenda 2030 en las políticas 
universitarias, objetivo que se trató de alcanzar en tres líneas: 
- Visibilizar y reflexionar sobre modelos de integración y/o transversalización en la docencia 
universitaria, la investigación y la extensión universitaria de los compromisos de desarrollo 
sostenible y la Agenda 2030. 
- Reflexionar sobre la vinculación de la CUD con otras políticas universitarias de Compromiso 
Social en relación con la integración de los ODS; sostenibilidad, igualdad, inclusión (atención a 



 

 

la discapacidad y necesidades especiales de los miembros de la comunidad universitaria) y 
otras. 
- Identificar retos y dificultades a la hora de afrontar la incorporación de la Agenda 2030 en la 
definición de las estrategias CUD y la gestión universitaria.  
 
Se habló de Inclusión e Igualdad de Género, reconociendo que la Sostenibilidad es un 
concepto muy amplio. 
 
También nos informa Fernando Galván de las actuaciones que tuvieron lugar con motivo del 
Día del Medio Ambiente. El 5 de junio se elaboró una nota de prensa conjunta en la que se 
ponía de manifiesto que en el marco de Crue Universidades Españolas, la Comisión Sectorial 
CRUE Sostenibilidad se encuentra especialmente implicada en todos los asuntos relacionados 
con el cuidado del medio ambiente en que se desarrolla la actividad universitaria, y en 
particular en la minimización de los impactos negativos que ésta cause sobre aquel. Por otra 
parte, la Universidad, y la fase vital que los alumnos universitarios desarrollan en su seno, 
supone una gran oportunidad, de cara a la interiorización y asunción de valores, refiriéndonos 
fundamentalmente al tema de sostenibilidad. Por ello la etapa universitaria es clave para la 
trasmisión de conocimientos específicos, relativos a este aspecto. 
 
Por último se analiza el asunto de la representación en redes internacionales (Copernicus, 
ARIUSA, GUPES). Mavi Mestre, Secretaria Ejecutiva, asume la representación de ARIUSA, 
queda pendiente confirmar la representación en las otras redes, por parte de los miembros del 
Comité Ejecutivo. 
 
 
 

3. INFORME Y APROBACION, SI PROCEDE, DE LOS DOCUMENTOS SIGUIENTES: 
 
3.1. Declaración del Grupo de Urbanismo Universitario y Sostenibilidad. Jornadas 
de la Sectorial CRUE-Sostenibilidad. Este documento se presentó en las jornadas 
que tuvieron lugar en Santander en octubre de 2015. No hay ninguna observación, de 
modo que queda aprobado por el Pleno. 
 
3.2. Programa de Reconocimiento de los Programas de Sostenibilidad en las 
Universidades Españolas. Grupo de Trabajo de Evaluación de la Sostenibilidad 
Universitaria. Este documento se presentó en abril de 2016. No hay ninguna 
observación, de modo que queda aprobado por el Pleno. 
 
 

4. ACTUALIDAD DE LOS GRUPOS DE TRABAJO. 
 
 

• Evaluación de la sostenibilidad universitaria (Coordinado por la Universidad Miguel 
Hernández y Universidad Politécnica de Valencia):  
 

Cristina Martí (Universidad Politécnica de Valencia) explica que continúan con el trabajo, anima 
a las universidades a continuar realizando el autodiagnóstico Están trabajando en una mejora 
del mismo, en un formato más amable y más sencillo. Además también se están actualizando 
los indicadores y la evaluación de buenas prácticas se está ya finalizando. 

 

• Mejoras ambientales en edificios universitarios: (Coordinado por la Universidad de 
Cantabria).  
 



 

 

Carlos González, de la Universidad de Zaragoza, explica que este grupo de trabajo ha 
comenzado una nueva etapa que podrían denominar como “ciudades universitarias 
inteligentes”. Aclara que 30 universidades forman parte de este grupo, de las que ayer, en la 
reunión correspondiente, se reunieron los representantes de 15 de ellas. 
Para las próximas jornadas, en la Universidad de Santiago, tratarán de exponer algo más 
concreto, como por ejemplo un blogspot (en la línea de lo que se ha dicho sobre la 
presentación conjunta de aplicaciones informáticas). 
 
 

• Prevención de Riesgos Laborales (Coordinado por la Universidad Autónoma de 
Madrid). 

 
 
Ana Caro (Universidad Autónoma de Madrid) expone que el Grupo ha venido trabajando 
activamente desde la celebración de las últimas Jornadas en Córdoba. Lo ha hecho a través de 
la actividad de los Subgrupos de Trabajo, así como del intercambio de experiencias en la lista 
de distribución de correos electrónicos con la que se comunican asiduamente los miembros del 
Grupo.  
 
En la tarde de ayer, se llevó a cabo una sesión de trabajo en la que no sólo participaron los 
asistentes a las Jornadas sino que, a través de Videoconferencia, también lo hicieron 
representantes de otras universidades que no se habían podido desplazar hasta Las Palmas. 
La sesión se dividió en tres partes: la primera dedicada a exponer cómo se ha desarrollado la 
labor de los Subgrupos Activos (Subgrupo de psicosociología aplicada, Subgrupo de 
coordinación de actividades empresariales, Subgrupo de evaluación preventiva de proyectos 
de investigación y nanomateriales, Subgrupo de PRL relacionada con alumnos, Subgrupo de 
soporte, y Subgrupo sobre Vigilancia de la Salud) y cómo se plantean el organizar su labor 
para las siguientes Jornadas; la segunda fue un debate, con exposición, preguntas y 
respuestas, en el que intervino como interlocutor D. Andrés Fernández Temprano, Jefe de 
Inspección de la Dirección General de la Inspección de Trabajo y Seguridad Social; y la tercera 
fue la exposición del DAFO que el Subgrupo de Psicología Aplicada ha realizado después de 
una sesión presencial que tuvo lugar en el mes de julio en la Universidad Autónoma de Madrid.  
 
Por último dio cuenta de varias de las cuestiones que a lo largo de los próximos meses 
tendrían lugar en el Grupo: así, el Subgrupo de Psicología Aplicada ha acordado continuar con 
el trabajo y generar un análisis CAME; el documento sobre Responsabilidades que se elevó al 
Comité Ejecutivo en las Jornadas de Córdoba, una vez analizado por los asesores jurídicos de 
CRUE, será adaptado a las consideraciones que se han hecho y se elevará para su aprobación 
a un próximo Pleno; por su parte el Subgrupo de Salud comenzará con el trabajo de 
protocolización que han planificado y el Subgrupo de Soporte terminará el trabajo de 
adaptación de su Web para que pueda ser presentada durante las próximas jornadas. 
 
 
 
 

• Sostenibilización curricular (Coordinado por la Universidad Nacional de Educación a 
Distancia) 

 
 
Mª José Bautista (Universidad Nacional de Educación a Distancia) informa de que están muy 
contentos porque el grupo sigue creciendo. Actualmente se enfocan en dos líneas, la primera 
de ellas la elaboración de un cuestionario de autodiagnóstico que presentarán a final de año, y 
en segundo lugar, el curso sobre competencias en sostenibilidad que se imparte en la URJC 
(Universidad Rey Juan Carlos). Se trata de un curso de carácter obligatorio para todos los 



 

 

estudiantes y tiene el valor de un crédito. La idea es que más universidades implanten algo 
parecido, se ha solicitado permiso a la URJC que no ve inconveniente siempre y cuando se 
respete la autoría. Para facilitar el acceso a los contenidos se ha pedido que desde la dirección 
de CRUE -Sostenibilidad se realice una solicitud conjunta que permita acceder a todos sus 
miembros.   
Además se han vuelto a celebrar en Valsaín las jornadas sobre investigación en educación 
ambiental con asistencia tanto de profesorado como de estudiantes de doctorado. Se 
compartieron ideas muy diversas. Se prevé poder elaborar una publicación, virtual o en papel 
(con CENEAM).  
 
Continúan con la colaboración en el Congreso de Ciencias de la Educación y Desarrollo con un 
simposio específico sobre sostenibilización curricular, que en la presente edición (2016) ha sido 
coordinado por la Universidad de Girona y está previsto que el año que viene lo realice la 
Universidad de Santiago de Compostela. 
 
Se plantean además terminar el estudio para elaborar el catálogo de todos los máster que 
tratan la sostenibilidad en las universidades españolas. Han finalizado una primera fase en la 
Comunidad Autónoma de Madrid. 
 
 
 

• Universidad y movilidad (Coordinado por la Universitat Autònoma de Barcelona). 

 

Rafael Requena (Universitat Autònoma de Barcelona) explica que el trabajo del grupo sigue 
centrado en el proyecto LIFE U MOB gestionado en la UAB. El proyecto vehicula la 
participación del grupo de trabajo en el proyecto y en el congreso. 
Por todo esto estarán dispuestos a recibir apoyo técnico, y con el ánimo de invitar a más 
miembros de la Comisión Sectorial a participar ha dejado unos folletos informativos a la entrada 
de este Plenario. 
Anuncia que en breve mandarán un mail informativo. 
En cuando al catálogo de buenas prácticas expone que se quería reproducir a nivel europeo, 
para el proyecto, de modo que en octubre hay que mandar nuevas fichas. 
Se enviará también una carta de adhesión al proyecto con diferentes niveles de compromiso 
El proyecto engloba varias conferencias europeas, de las que la primera, que tendrá lugar en la 
primera semana de marzo, en la UAB, la inscripción será gratuita durante octubre (existe 
también la posibilidad de presentar un paper). 
Rafael además manifiesta que se aceptan sugerencias en cuanto a empresas que pudieran 
patrocinar. 
 

• Universidades saludables (Coordinado por la Universidad des Illes Balears). 
 

Antoni Aguiló (Universitat de les Illes Balears) explica que han repasado y mejorado algunos 
aspectos del Grupo de Trabajo de REUS en los últimos 6 meses. Menciona las IV Jornadas 
que tuvieron lugar en Mahón y los documentos de consenso que allí se generaron: una carta 
explicativa para los rectores, que explica la importancia de tener un campus saludable, varios 
documentos sobre “coffee breaks” saludables, fiestas universitarias y campañas de 
sensibilización, y sobre los mínimos en salud que deben existir en campus universitarios. 
También se expuso una versión avanzada de la web para compartir recursos. Propone que en 
las próximas jornadas, si se va a tener un rato, según se ha acordado, para exponer 
aplicaciones informáticas de cada grupo de trabajo, podría mostrarla. 
 

• Urbanismo universitario y sostenibilidad (Coordinado por la Universidad Politécnica 
de Cartagena). 



 

 

 
Marcos Sempere, de la Universidad Politécnica de Cartagena, comienza por dar gracias por la 
confianza depositada en él para dirigir este grupo de trabajo renovado. La fase anterior finalizó 
con la Declaración de Buenas prácticas, documento que se acaba de aprobar en este mismo 
Plenario, y explica que ahora hay ganas y ánimo para seguir trabajando. Este grupo de trabajo 
ha comenzado por realizar un autodiagnóstico sobre la situación urbana de cada universidad 
de las participantes, en las que se dan tres situaciones para la relación del campus universitario 
con el resto de la ciudad (insertadas en la ciudad, en su exterior, o mixta) y por la realización de 
un banco de buenas prácticas. También se está trabajando en unas directrices para el 
planeamiento, para autoridades autonómicas y ayuntamientos, y en la necesidad de interactuar 
con otros grupos de trabajo, como Movilidad o Evaluación de la Sostenibilidad Universitaria. 
 
 

• Participación y voluntariado ambiental (Coordinado por la Universidad de Alcalá) 

Jesús Cano, de la Universidad de Alcalá, explica que se está produciendo una nueva 
reactivación del grupo de trabajo. Se ha creado la web de la RIVA desde la Universidad Miguel 
Hernández, en la que aparecen todas las universidades miembro (19, más la Universidad de 
Alicante que se incorporó ayer). La finalidad es compartir acciones. Ya hay dos iniciativas de 
proyectos de voluntariado interuniversitario: el proyecto Olivares Vivos y el proyecto 
correspondiente al Pantano de Elche. Además de esto, se ha estado discutiendo en el grupo 
los problemas que plantearía la nueva ley de 2015, de la que se tiene la idea de elaborar un 
resumen más operativo. También menciona la página web, la aplicación desarrollada por la 
Universitat des Illes Balears, que podrá exponerse en el próximo encuentro en la Universidad 
de Santiago de Compostela. 

Fernando Galván subraya de nuevo la petición a la Universidad de Santiago de Compostela 
para que se disponga de ese espacio, y si no es así, o si no se dispusiera del espacio 
suficiente, se podría hacer en las siguientes jornadas de otoño, en Elche. 

 
5. FECHAS PARA LOS PRÓXIMOS ENCUENTROS. 

 

• Universidad de Santiago de Compostela (6 y 7 de abril de 2017). 
• Universidad Miguel Hernández, de Elche (otoño de 2017).  
• Universidad de La Laguna, Tenerife (primavera de 2018). 
• Universidad Politécnica de Cartagena (otoño de 2018). 

 
También hay ofrecimientos de la Universidad de Valladolid y de la Universidad de Oviedo, para 
2019. 

 
 

6. TURNO ABIERTO DE PALABRA.  

Eugenia Suárez Serrano (Vicerrectora de Acción Transversal de la Universidad de Oviedo) 
toma la palabra, y plantea la posibilidad de crear un nuevo grupo de trabajo sobre 
Responsabilidad Social Universitaria que tratase la sostenibilidad sobre una base más amplia 
que la ambiental. Se ofrece a organizar el grupo y también a celebrar una reunión de la CRUE 
sostenibilidad en la Universidad de Oviedo, como ya se especifica en el punto anterior. 

El Presidente de la Sectorial CRUE Sostenibilidad agradece a la organización de las Jornadas 
y al Rector de la ULPGC su trabajo y acogida, haciendo extensivo su agradecimiento a todo el 
equipo de la Universidad. 

arubiogar
Resaltado



 

 

Y tras la clausura oficial de estas jornadas queda cerrada esta reunión plenaria. 


